イスラーム世界と帝国日本経済

戦間期の大阪・神戸の対中東向け綿製品の輸出貿易をめぐって-

坂 本

勉

はじめに

の貿易、取引に従事する関西在住の商人・経済人、地元大教圏という名で呼ばれることの多かったイスラーム世界とという会合が開かれました。これに集まったのは、当時回という会合が開かれました。これに集まったのは、当時回という会合が開かれました。これに集まったのは、当時回日中戦争がはじまってから二年半近くが経つ一九三九日中戦争がはじまってから二年半近くが経つ一九三九

阪の府・市役所で貿易関係の仕事を管掌する役人、在外公

の経済産業省の前身)の技師、そして当時としては珍しい、

館で領事を勤めたことのある外務省の官僚、

商工省(現在

○人ほどの人たちです。 アラビア語教育を行っていた大阪外国語学校の教授など二

教圏との貿易なくして立ち行かないほどになっていました。対圏との貿易は日本の貿易全体のなかで四分の一、大阪によった古久保立次によると、日中戦争がはじまってから回めった古久保立次によると、日中戦争がはじまってから回めった古久保立次によると、日中戦争がはじまってから回める。出席者の一人で大阪市役所貿易課長の職にあった古久保立次によると、日中戦争がはじまってから回教圏の国場との貿易は日本の貿易全体のなかで四分の一、大阪に満たの貿易は日本の貿易全体のないほどになっていました。

このように回教圏の国々の経済的重要性が急速に増したこ

ます。 大阪での貿易座談会の開催につながったと考えられ

半島、 たシリア、イラク、エジプト、マグレブ(北アフリカ) たということもあって次第に言語的にもアラブ化していっ セム・ハム語系のアラム語やコプト語、ベルベル語であっ 通じてアラビア半島から伝播していったイスラームを受け と思われます。第一にイスラーム発祥の地であるアラビア 入れるとともに、もとの言葉がアラビア語に系統的に近い われてすぐに頭に思い浮かぶのは、次のような地域、 回教圏、 そして七世紀以降征服活動や平和的な交易活動等を 今の言葉に置き換えて「イスラーム世界」と言 国だ 0)

を行っていくというものでした。

域と比べて中核の位置を占めてきました。 的にイスラー た非アラブの国が挙げられます。これら第一と第二の地域 ド・ヨーロッパ語系統のペルシア語やアルタイ語系のトル ため言葉の面ではアラブ化せず、もとの言語であるイン コ語を守り通したイラン、アフガニスタン、 第二にイスラームは受容したものの、言語系統が異なる 普通「中東」という言葉で括られることが多く、 ム世界のなかでも他のムスリムが居住する地 トルコとい 歴史

関係を構築していくかは、

対中国政策の一環として広域的

国々があります。

目し、力を入れていたのは、距離的に近く、経済的 ムスリムが多く住む地域との関係を強固なものにし、 ンド洋海域にかけての東南アジア、インド亜大陸に広がる、 らず政治的にも関係が深かった中国大陸や南シナ海から 関係も密とは言えませんでした。これに代わって日本が注 日本から遠く離れているため、当初は交流も少なく、 ただ、これら中東地域にあるイスラーム世界の国 このみな 貿易

的コミュニティ、 疆といった、いわゆる「西北五省」と呼ばれる地域には多 スリムが住んでいました。これらの人たちが形づくる宗教 遼寧、熱河)から内モンゴルにかけての地域にも多数のム 立によって日本の領有下に入った東北四省 また一九三二年の満洲国建国、一九三七年の蒙疆政権 くのムスリムが居住するコミュニティが遍在していました。 できません。しかし、それでも全人口の五分の一はムスリ ムによって占められ、とくに寧夏、 ろとはいえず、イスラーム世界、 中国大陸は宗教的にみてムスリムが圧倒的に優勢なとこ 地域と日本がどのように向きあい、 回教圏と言い切ることは 甘粛、 陝西、 (黒竜江、吉林 青海、 の成

[々は、

的に成り立たせていくために避けて通れない喫緊の課題でな領土を有するようになった帝国日本の経済と政治を有機

ちの圧倒的多数もムスリムであり、そこからマラッカ海峡 ワ島、 占めるまでになっていました。 輸入するところとして重要なだけでなく、大阪を中心とす とって錫や石油といった鉱産物・エネルギー資源、 対人口の多さという点において中東イスラーム世界をはる を西に越えたところに位置するインド亜大陸にも相対的な いた綿製品や雑貨類の市場としても中国大陸に次ぐ位置を る京阪神地方でつくられ、 かに凌駕するムスリムが住んでいました。これら東南アジ 人口比率はヒンドゥー教徒にくらべると小さいものの、 さらにマレー半島とボルネオ(カリマンタン) インド亜大陸に遍在するイスラーム世界は、 スマトラ島といったインドネシア島嶼部に住む人た 日本を代表する輸出品になって 島、 綿花を 日本に ジャ 絶

界大戦後、中国において在華紡も含めて紡績業が急速に発市場とみなされるようになってきます。これには第一次世位置する中東イスラーム世界の国々が日本にとって有望なこれに続いて東南アジア、インド亜大陸よりさらに西に

たのが、 展し、 ラーム世界と日本との間の経済的な関係に光をあてながら ような貿易をおこなうようになっていったのか、これまで 出する最大の港であった神戸が中東イスラーム世界とどの 例に取り上げながら、 ても深刻な貿易摩擦の問題にさらされ、苦しみます。こう ド亜大陸へとシフトしていきますが、それらの地域におい あまり知られることのなかった戦間期における中東 した状況のなか隘路を切り開く新たな市場として期待され 日本の紡績会社は、次第にその輸出先を東南アジア、イン なったことが関係しています。中国との貿易を抑えられた 以下においては日本を代表する輸出品であった綿製品を 市場が縮小して日本の対外輸出が脅かされるように 中東イスラーム世界の国々であったのです。 その生産地であった大阪、それを輸 イス

輸出貿易の拡大 大阪における綿紡績業の発展と

話していきたいと思います。

うなかたちで発展し、綿製品が海外に輸出されるようにされるに至るまでの時期に綿紡績業が大阪においてどのよ最初に日本の綿製品が中東イスラーム世界の国々に輸出



図 1 山本顧彌太 山本顧彌太商店、1935年)9

出所:『綿業三十年』(合資会社 頁

た山 なってい 布商人の足跡をたどるかたちで簡単に振り返っておきた 苯 彌太という関西の経済界ではよく知られた綿糸 ったの か、 回教圏貿易座談会」にも出席してい

ける綿紡績業の発展と輸出貿易の拡大について見ていきた

いと思います。

業商人として成長していく軌跡を追い、

あわせて大阪にお

|本顧

歐彌太が

綿 ま 冏

す。これらの著作・論文も参考にしながら山

部武司といった方々によってすぐれた研究も出されてい

の分野で膨大な研究の蓄積があり、

近年では宮本又郎

大阪における綿紡績業の発展については、

いと思います。

すが、 的地位』(株式会社山本商店大阪支店、大正一三年刊)、『綿業 引に携わった商人が書いた生の記録としてきわめて有益で 重な本も書き残しています。 集家でもありました。本業の分野では激務の間を縫って貴 ちの一枚を所蔵していたことでも名前を知られる絵画 に、ゴッホが描いた有名な「ひまわり」の連作一二枚のう 家であった武者小路実篤の熱烈なるパ 三十年』(合資会社山本顧彌太商店、 彼は、 これらの二冊の著述は実際に綿糸・ 文化への造詣が深い商人で、 たとえば、 昭和一〇年刊) 白樺派を代表する作 トロンであると同時 『日本綿布の世界 綿布の がそれで 流 通 0 取 収

藤忠」 興した繊 なのは、 繊維商社も出現してきます。これらのなかでもっとも有名 織、 設立され、 のは、 基礎に大阪で近代的な繊維工業、 こで生産された綿糸、 に東京に興った鐘淵紡績も大阪に工場を建設 一八八二(明治一五) これら紡績会社が相次いで設立されたのにともなってそ 江戸時代に始まる畿内における木綿栽培、 摂津紡績、 明治一〇年代の前半、 の名で知られるようになります。 もとを辿ると近江商人の流れをひく伊藤忠兵衛が 維商会です。 続いて天満紡績、 泉州紡績、 年になると大阪紡績 これは後に総合商社に発展 綿布を流通させる商人、 尼崎紡績などがつくられ、 一八八〇年代以降のことです。 浪華紡績、 綿紡績業が発展してくる また、これと並ん 平野 (現東洋紡) 紡績、 しました。 木綿手工 繊 総維問! 金 巾

日本経

済史

で綿製品の原材料となる内外の綿花を専門に扱う日本綿花、

社も続々とつくられていきました。 三井物産棉花部 (後の東洋棉花)、江商、 内外綿といった会

ません。 どまり、 本格的に輸出されるようになるのは、一九〇五 後に始まるようになります。ただ、当初における主たる販 国外への綿糸、綿布の輸出も一八九四~九五年の日清戦争 ター」とも称されるようになってきますが、これをうけて 綿紡績業の生産と流通の中心になり、「東洋のマンチェス こうした会社ができたことによって大阪は日本における 年に終わった日露戦争以降のことと言わなければなり 日本からいちばん近い海外市場である朝鮮半島にと 中国、その他の市場に大阪で生産された綿製品が (明治三

六 における綿紡績業が長足の進歩を遂げ、海外輸出が急増す の年に市立大阪高等商業学校(現在の大阪市立大学の前身) る、まさに日露戦争後の一九○五年のことです。彼は、こ 山本顧彌太が商人としての道を歩みはじめるのは、 (明治三九) 薩摩商会という綿糸・綿布を取り扱う商会に入 前述の著作にある年譜によると、 年には大阪紡績の丸酉粗布、 三重紡績の龍 翌年の一九〇 大阪

ます。

歌山といった大阪近郊の地域で綿布を販売することにあっ 売り込みに尽力したことが記されています。 C粗布、 としてのスタートを切った山本がまず力を注いだのが、 鐘紡の東方朔粗布を和歌山へネル生地原料として これから商人 和

たことが分かります。

らはその大阪支店(大阪市東区安土町二丁目六九)を切り盛 りますが山本商店 神戸在住の実兄山本博一との共同経営というかたちではあ に出かけます。そして帰国すると、一九一三(大正二) げたいという思いに強く駆られ、一九一二 (明治四五) けるなか海外への輸出を増やし、それを自らの手で成し遂 心にカーキ綾の軍服地の売り込みを開始します。これを続 りしながら独立した商人の道を歩み出していくことになり 意を決して薩摩商店を退店、 つくられる綿製品の有望な市場であると見抜き、上海を中 一九〇八(明治四一)年になると、早くも中国が大阪で (神戸市江戸町一〇四)を立ち上げ、 中国とインドの市場視察の旅

次世界大戦中の一九一六(大正五) 人として地歩を固めていくきっかけになったの 山本顧彌太が財を成し、 大阪における綿糸・綿布を扱う 年頃、 当時ひっきりな

商

しに引き合いが殺到していた牡丹天竺を買い占め、それをもに引き合いが殺到していた牡丹天竺を買い占め、それをもに関税の引き上げ、為替の変動、日本製品に対するボイカット運動等が起こされ、日本からの輸出は厳しさを増しコット運動等が起こされ、日本からの輸出は厳しさを増しますが、これを打開すべく新しい市場を積極的に開拓してよったのです。

す。

「大正八)年株式会社に改組し、顧彌太自身は兄の博一を補佐し、常務として大阪支店を掌ることになります。一九補佐し、常務として大阪支店を掌ることになります。一九二一(大正一○)年になると、大阪の輸出綿糸布商同業会二一(大正一○)年になると、大阪の輸出綿糸布商同業会ニー(大正一○)年になると、大阪の輸出綿糸布商同業会ニー(大正一〇)年になると、大阪の商売を広げ、一九一九の結果、山本商店は順調にその商売を広げ、一九一九の結果、山本商店は順調にその商売を広げ、一九一九

ました。

二 対エジプト(埃及)輸出貿易の進展

日本の綿製品が、インド洋から地中海にかけて広がる中東大阪を中心とする京阪神地方で主としてつくられていた

アルジェリア、モロッコといったアラブ地域に送られてい ばれ、一方、西地中海方面では北アフリカのチュニジア、 下ろされる日本の綿製品は、そこから別な船に積み替えら 対する域内の中継地としても重要な役割を果たしてい あったのみならず、アジアとヨーロッパを結ぶスエズ運河 最大の農業大国は潜在的な購買力において群を抜く市場で 期的な氾濫、 す。とくに著しかったのは、エジプトです。 世界大戦後の一九二〇年代前半から半ばにかけての時期で イスラーム世界の諸地域 ティナといったアラブ地域、 れて東地中海・エーゲ海方面のシリア、レバノン、パレス た。ポートサイドやアレクサンドリアといった港で船から を抱えるという位置に利せられて、周辺の諸地域・国々に 灌漑によって潤う、この中東イスラーム世界 ・国々に入っていくのは、 さらにトルコ、ギリシアに運 ナイル川の定 第 ・まし 一次

花は一九二一年に駐在員を送りこみ、二三年には出張所をし、出張所・支店を開設していきます。たとえば、日本綿するエジプト最大の港町アレクサンドリアに駐在員を派遣ら一九二〇年代に入ると、日本の商社、銀行は地中海に面ら一九二〇年代に入ると、日本の商社、銀行は地中海に面

スラーム世界での通商促進を目的として総領事館を開設し、場布を中心に繊維品や雑貨の売り込みを始めていきます。また外国為替の専門銀行であった横浜正金銀行も一九二六年にアレクサンドリアに駐在員事務所を設け、日本政府もまた外国為替の専門銀行であった横浜正金銀行も一九二六年にアレクサンドリアに駐在員事務所を設け、日本政府も一九二六年のによく知られるエジプト綿を直接買い付ける一方、開いて綿製品の原料としてアメリカ綿、インド綿と並んで開いて綿製品の原料としてアメリカ綿、インド綿と並んで

からエジプトに輸出される綿製品の輸出高が激増します。 がらエジプトに輸出される綿製品の輸出高が激増します。 第五拾号、大正一三年六月一五日印行)という報告書による と、一九二一、二二の両年に当時の金額でそれぞれ五五〇 と、一九二一、二二の両年に当時の金額でそれぞれ五五〇 と、一九二一、二二の両年に当時の金額でそれぞれ五五〇 と、一九二一、二二の両年に当時の金額でそれぞれ五五〇 を本じるワフド党によって続けられていた反英的な独立運 を奉じるワフド党によって続けられていた反英的な独立運 動がこの頃までにほぼ終息し、経済的にもエジプトの状況 動がこの頃までにほぼ終息し、経済的にもエジプトの状況 動がこの頃までにほば終息し、経済的にもエジプトの状況

この時期日本の綿製品は、エジプトのみならずアラビア

十三封度粗

布の販路であったが、今日では〔講演時

九二四年頃

九龍、

龍 C、

唐獅子などと言った商標

〔一九一九〕年頃迄は殆んど米国の三碼粗布と称する 埃及〔エジプト〕方面、アラビヤ地方などは、 シア商人は〕言ふのであります。此のギリシャのピー ポートサイドのD・P拂で続々為替を取組んでいるか であって、 「日本商人の取引振りは米国商人に比し遙かに進取的 ロス〔ピレウス〕、サロニカ、バルカン半島の各地 日本商人と取引する事を多大の便宜とする」と〔ギリ らして、当地商人は手数や銀行の利息の點に於いて、 育の倉渡でないと取引をせぬと言って居るが日本人は 、紐育 〔ニューヨーク―筆者注記〕 0) 商 大正八 人は紐

の綿布で是を完全に駆逐してしまったのであります。

一九二八(昭和三)年に時の商工省商務局によって編集・刊行された『埃及経済事情と日埃貿易』という報告書によると、対エジプト向けの輸出が増加しはじめる一九二によると、対エジプト向けの輸出が増加しはじめる一九二性金巾、天竺布、晒シーチングおよび晒金巾、そして綿縮でしたが、一九二八年になると最後の綿縮の需要が減り、でしたが、一九二八年になると最後の綿縮の需要が減り、でしたが、一九二八年になると最後の綿縮の需要が減り、でしたが、一九二八年になると最後の綿縮の需要が減り、でしたが、一九二八年になると最後の綿縮の需要が減り、でしたが、一九二八年になると最後の綿縮の需要が減り、他、この報告書には白木綿、縞木綿、綿ネル、綿帆布などの具体的な綿製品の名も挙げられています。次にこれら多の具体的な綿製品の名も挙げられています。次にこれら多の具体的な綿製品の名も挙げられています。

商標も付けられており、それらを使った多種多様な衣料品門の商人、服飾家でもすぐには区別がつけにくい、独自のの番手、密度、織り方、染色法、幅などの違いによってされとは違った難しさがあります。綿布、綿織物は、糸使いただ、この消費の観点からする議論は、生産、流通のそただ、この消費の観点からする議論は、生産、流通のそ

ていくことは、必ずしも容易でないからです。を系統立て、関連づけて衣をめぐる消費生活について述べ

本的なかたちでイメージ化していきたいと思います。本的なかたちでイメージ化していきたいと思います。 本的なかたちでイメージ化していきたいと思います。 本的なかたちでイメージ化していきたいと思います。 本的なかたちでイメージ化していきたいと思います。 本的なかたちでイメージ化していきたいと思います。 本的なかたちでイメージ化していきたいと思います。 本的なかたちでイメージ化していきたいと思います。 本的なかたちでイメージ化していきたいと思います。

く必要があります。しかしながら、今現在でも言えることく必要があります。しかしながら、今現在でも言えること状況がまったく同じだったというわけでありません。また状況がまったく同じだったというわけでありません。またれ二〇年代から百年近くも前の時代であり、衣料・服飾の九二〇年代から百年近くも前の時代でありません。またれ二〇年代から百年近くも前の時代であり、衣料・服飾の九二〇年代から百年近くも前の時代であり、衣料・服飾の九二〇年代から百年近くも関係であります。

多く残っているところです。この意味でレ ですが、 について考えていく上で、それなりに参考になると思わ 九二〇年代半ば頃におけるエジプトの伝統的な衣料事情 エジプトという国は、 伝統的 な古 インの 11 服装が 記述 빒

較的

は

n

階層 当時のエジプト人がどのような綿布を使って自分たちの 類として着用していたか、 せんので、 ではこれら衣料事情のすべてについて述べる余裕がありま 洋装かによってかなり差異があると言ってい と思います。 レイ 性別 ンは前 次の図に掲げる中 年齢、 述の民俗誌のなかで、 また伝統的な服装か、 その関係の ・上流の男性の エジプト 一端を述べていきた 日 人の 服装に絞 ますが、 1 口 衣生 ッパ って、 活は 風 衣 の

の服装 出所: Lane E.W., An Account of

伝統的なエジプト人男性

図 2

the Manners and Customs of the Modern Egyptians, London, 1836.

した。

シャツといった肌着・

下着類も当然ながら身につけてい

袖無しのアンダ

冬や涼しい季節にはシャツの上に着る、

あって、その下には隠れて目に見えない衣類も着用され ジプトの中・上流の男性が着る典型的な衣裳でした。 を帯で締め、その上にジュッベないしギャッベといわ ビーヤと呼ばれる、 ことができます。 またガラビーヤの下には、 上部が平らな円筒形 いていうと、 いたことに注意を払わなければなりません。 コートを着ていることが分かります。これこそ、 この しかし、これらはあくまでも外から識別できる衣裳 図から伝統的な服装がどのようなものか、 ターバンの下には、タルブーシ 頭にはターバンを巻き、 医者が羽織る手術着のような長 0 帽子をかぶることが普通でしたし 短い下ばき、 ズボン下、 身体には ユとい 頭 0 当時 部分に シャツ、 わ ガ n 0 n 上 衣 る ラ 工

着 エジプトの時代にとくに好まれた亜麻布 人気のある絹もありますが、 0 以上のような衣裳の 類 っても木綿であったと思われます。 は 価格の点からみて安価な生シーチングおよび生 布地として使わ 広く行き渡っていたのは れるも このうち 裕福な人たちに のに は なん

でした。

ジーチングおよび晒金巾以上の綿布が使われることが普通るガラビーヤになると、それより質的に上とみなされる晒金巾といった綿布からつくられることが多く、その上に着

『埃及経済事情と日埃貿易』の「綿布使用状況」の項に に、男性のガラビーヤは生綿布、またはマダポラム(晒金は、男性のガラビーヤは生綿布、またはマダポラム(晒金と記されています。また、糸染綿布であるゼフィア(色合を記されています。さらに冬季には綿ネルまたはカシミヤをいった厚手の布地が求められました。このようにガラといった厚手の布地が求められました。このようにガラといった厚手の布地が求められました。このようにガランミヤを様であったということができます。

りました。

こうした趣旨にもとづいてカイロ日本商品館は、

日本の

開設します。これを設立した目的は、それまで神戸在住の日常の衣生活のなかに日本製のさまざまな綿布が深く浸透日常の衣生活のなかに日本製のさまざまな綿布が深く浸透日常の衣生活のなかに日本製のさまざまな綿布が深く浸透出れてくるようになると、一九二八望な市場として立ち現れてくるようになると、一九二八望な市場として立ち現れてくるようになると、一九二八以上のようにエジプト人にとって欠かすことのできない以上のようにエジプト人にとって欠かすことのできない

える機会を増やし、貿易を振興していくというところにああれ、紡績会社ができるだけ仲介を排して直接、取引が行め、おうとに歩しでもくさびを打ち込み、日本の商人・ジプトに荷が到着してからは現地に住むセファルディム系欧米系の商人やインド系商人等の手を通じて輸出され、エ欧米系の商人やインド系商人等の手を通じて輸出され、エ

綿製品をはじめとする主要な輸出商品を陳列、展示し、随綿製品をはじめとする主要な輸出商品を陳列、展示し、随席展覧会、見本市等を開いて宣伝、紹介する活動を始めていきます。また日本の商人、企業家に対して商取引の斡防に派遣された所員が行わなければならない重要な仕事のつでした。

住のイギリス商人=ストロング商会を通じてエジプトに輸館が開設されたのと同じ年の一九二八(昭和三)年神戸在すでにたびたび言及した山本顧彌太も、カイロ日本商品

してきわめて興味あるものと思われますので、以下その史実際にどのような貿易を行っていたか、それを示す実例とめてエジプトに綿布を輸出するようになった日本の商人が訴えられ、大騒ぎになるというトラブルに見舞われます。出された縞綾木綿の荷のなかに、不正品が混じっていると出された縞

外務省通商局 御中大阪市山本商店対神戸英商「ストロング」商会取引紛争外務省外交史料館文書:件名一一・埃及二

(中略)

昨年十一月弊店が和歌山木棉商店より買入れ

料を掲げておきます。

来事件の真相を調査致候處、全く和歌山市機業家木棉行為をなしたる如く正金の誤解も有之候ひし故、先般けるとなり、横山総領事より横浜正金〔銀行〕の亜歴山〔アレクサンドリア〕支店長まで御話あり。恰も当店が不正クサンドリア〕支店長まで御話あり。恰も当店が不正クサンドリア〕支店長まで御話あり。恰も当店が不正クサンドリア〕支店長まで御話あり。恰も当店が不正クサンドリア」支店長まで御話あり。恰も当店が不正クサンドリア」支店長まで御話あり。恰も当店が不足の場所を表している。

言へ五%の値引にては片付き難きものと困惑致候。… 書はている情に対する謝罪状を同封致候間、何卒御査収、商店が当店に対する謝罪状を同封致候間、何卒御査収、約束の九百匁といふ目方に十匁か十五匁不足せる為め、約束の九百匁といふ目方に十匁か十五匁不足せる為め、約束の九百匁といふ目方に十匁か十五匁不足せる為め、約束の九百匁といふ目方に十匁か十五匁不足せる為め、約束の九百匁といふ目方に十匁か十五匁不足とは無之、約束の九百匁といふ目方に十匁か十五匁不足とは無之、約束の九百匁といる目方に十匁か十五匁不足せる為め、治量なれは端切の切屑などを挿入致候次第にて、若し氏の非常識なる行為なりし事判明致候。就ては定めし氏の非常識なる行為なりし事判明致候。就では定めし氏の非常識なる行為なりし事判明致候。就では定めし

(以下略)

昭和三年三月二十六日 株式会社山本商店

太

三 貿易摩擦問題と日埃会商

三二(昭和七)年に三井物産、その翌年の一九三三(昭和ると、日本からの綿製品の輸出はさらに加速します。一九で「日埃通商暫定取極」という新しい貿易協定が締結され一九三○(昭和五)年三月一九日に日本とエジプトの間

畄位・五万亚古ょ

易は、 入し、

(単位:百万平方メートル)

が示すようにう

績会社もエジプトに事

これによっ 次の表1

て日本からエジプトへの綿製品

の輸出

貿

務所を開設して対エジプト貿易に

年には一

一菱 商

鐘紡とい

った大手の

商

社

紡

なぎ登りに増えていきました。

この表をさらにつぶさに見ていきますと、

日本の綿

製品

			単位:百万平方メートル			
	英国	イタリア	日本	その他	全体	
1921	174.8	11.2	1.9	4.4	192.3	
1922	179.5	15.6	1.0	5.1	201.2	
1923	178.6	26.8	3.6	8.2	217.2	
1924	153.5	30.0	7.9	6.5	197.9	
1925	167.7	41.4	13.4	10.8	233.3	
1926	111.4	28.3	16.2	12.7	168.6	
1927	140.1	33.1	29.8	14.5	217.5	
1928	111.5	35.5	35.6	21.8	204.4	
1929	116.4	39.7	42.2	23.4	221.7	
1930	92.0	34.1	46.1	18.7	190.9	
1931	61.7	29.0	44.9	11.4	147.0	
1932	68.7	30.0	67.8	7.9	174.4	
1933	53.8	21.7	116.8	4.5	196.8	
1934	36.3	18.2	123.9	82.1	260.5	
1935	30.3	15.9	142.1	5.1	193.4	
1936	51.2	20.2	71.3	26.9	169.6	
1937	43.4	66.6	20.3	39.2	169.5	
1938	35.0	69.6	10.4	22.4	137.4	
1939	28.4	30.1	12.9	11.1	82.5	

出所: Shimizu Hiroshi, Anglo-Japanese Trade Rivalry in the Middle East in the inter-war period, London, 1986, p.99.

トル)、シェア三九・四%に次いで第二位につけています。 九 は 、ートル)、エジプトに輸入される全体の量のなかで三八 % のシェアを占め、 九三二年の時点にお イギリスの六八・七 13 て量に して六七・八 (百万平方メー (百万平方

比べて一一六・八(百万平方メートル)と倍増、 しかし、 その翌年の一九三三年になると、 スの 五九・三%と半分以上を占めるに至り、 五三・八(百万平方メートル)、 量的には前年に シェ シ エ アニ アも

七・三%をはるかに凌いで首位に躍り出ます。

考えると、 は量にして僅か一・九 である一九二一年において、 エジプト市場を圧倒します。 ア一五・七%、 イギリスの三○·三(百万平方メートル)**、** 「百万平方メートル)、シェア七三·五%を記録· 1 %にも満たないシェアにすぎなかったことを そして翌々年の一九三五年に トル)、シェア八・二%を断然引き離 かに日本の綿製品が猛烈な勢いでエジプト 九二 イタリアの一五 年から一九三五年までの (百万平方メート 統計 日本の綿製品 は この最初 (百万平方 四三 の年次 輸出 7

に入っていったのか、これから分かっていただけると思い

ピークに翌一九三六年に突然一四二・一(百万平方メート き返しをはかっていこうとします。 込みます。これに危機感を抱いたイギリスは、エジプト政 がって減少し、一九三五年には僅か一五・七%にまで落ち 以上を占めていたイギリスのシェアは、 すでに述べましたように一九二一年において全体の九○% 界におけるもっとも重要な輸出市場になっていましたが、 府がとった親英的な経済政策への転換の影響です。イギリ 因としてまず考えなければいけないのは、時のエジプト政 も七三・五%から四二%へと激減してしまいます。この原 府に働きかけて新しい通商協定を結んで窮状を打開し、 ランカシャー地方で生産される綿製品の中東イスラーム世 スにとってエジプトは自国のマンチェスターとその周辺の ル)から七一・三(百万平方メートル)へと半減、シェア しかし、こうした驚異的な輸出の伸びも、 年を追うにした 一九三五年を 巻

な措置を盛り込んだ英埃条約を締結し、イギリスに好意的商を開催し、一九三五年イギリスからの綿製品輸入に有利これに対してエジプトはイギリスの要請に応えて英埃会

す。

スーダンの統治権の問題を解決したいという切実な政治的寄りの姿勢を強めた裏には、当時エジプトが抱えていたな通商政策に転換します。このようにエジプトがイギリス

思惑も絡んでいました。

りますが、スーダンの領有権を取り戻すことができたので にエジプトはイギリスとの共同統治という制限付きではあ 条約の締結というかたちでの譲歩となり、それと引き替え あり、これへの期待がイギリスに対して一九三五年の英埃 スーダンの統治権を回復することは、長年にわたる悲願で 後も変わることがありませんでした。エジプトにとって 支配下に置かれます。このイギリスによるスーダン統治と としてイギリスがエジプトを軍事占領し、事実上の植民地 れられましたが、一八八二年以降、オラービー反乱を契機 年)が行った遠征、征服によってエジプトの領土に いう状況は、すでに述べたワフド党による反英闘争の結果 にしていくと、エジプトから切り離されてイギリスの 一九二二年にエジプトがイギリスの植民地支配から脱した 一八二〇年代にムハンマド・アリー エジプトの南、ナイルの源流地域に広がるスーダンは、 (在位一八〇五 直 四八

た状況は残念ながら一時的なものにとどまり、その後は再プトによって取られたにもかかわらず、イギリスの綿製品がら五一・二(百万平方メートル)にその輸出量を増やし、から五一・二(百万平方メートル)にその輸出量を増やし、から五一・二(百万平方メートル)にその輸出量を増やし、から五一・二(百万平方メートル)にその輸出量を増やし、から五一・二(百万平方メートル)にその輸出量を増やし、から五一・二(百万平方メートル)にその輸出量を増やし、このようにイギリスを優遇する通商政策がエジーといし、このようにイギリスを優遇する通商政策がエジーといい。

でした。

び下降線をたどり、イギリスの思惑どおりには進みません

ければいけないと思います。

死の追い上げがあったことも否定できませんが、これ以上 両年になって突然、 にピーク時の十分の一以下の一二・九(百万平方メートル)、 得られなかったように思います。一九三六年以降、 に重要なの 輸出が激減した要因として、イギリスと一九三七、三八の シェアも一五・六%にまで減らします。このように日本の 綿製品輸出は劇的に減少し、三年後の一九三九年には量的 る近代的な紡績業が急成長を遂げ、 日本に対するイギリスの巻き返しも思ったような結果を は、 この頃までにエジプト国内で民族資本によ 輸出を伸ばすようになるイタリアの 自前で綿製品を生産 、日本の 必

谕出り敬咸こつながったことだと思います。供給する体制が整い、それよって日本が手痛い打撃をうけ、

紡績業との熾烈な競争に押されたことにあるとみていかな表目から一九三六年以降、エジプトに輸入される外国産を要因は、イギリス等の国との市場をめぐる角逐に敗れたというところにあるのではなく、むしろエジプトの民族系紡績業のというところにあるのではなく、むしろエジプトの民族系紡績業のというところにあるのではなく、むしろエジプトの民族系紡績業のというところにあるのではなく、むしろエジプトの民族系紡績業のが満業との熾烈な競争に押されたことだと思います。

綿糸、綿布、綿織物の生産は、次の表2が示すように拡大数多く存在していました。ただ、その規模は工房という名数多く存在していました。そうしたなか、一九○五年に民ぎない小さなものでした。そうしたなか、一九○五年に民族系資本によってナショナル紡績、次いで一九二七年にミスル銀行の創設者としてよく知られるタルアト・ハルブスル銀行の創設者としてよく知られるタルアト・ハルブロに設立され、以後この二つの会社を柱にしてエジプトの口に設立され、以後この二つの会社を柱にしてエジプトの上記立され、以後この二つの会社を柱にしてエジプトの上記立され、以後この二つの会社を柱にしてエジプトには古くから綿糸、綿布をつくる工房が各地にエジプトには古くから綿糸、綿布をつくる工房が各地にエジプトには古くから組織している2が示すように拡大

エジプト綿製品の国内生産量 表 2

単位:百万平方メートル

た。

	平屋・日カーカン 1				
	国内生産	輸入	自給率(%)		
1930	14.0	190.9	6.8		
1931	20.0	147.0	12.0		
1932	24.5	174.5	12.3		
1933	29.0	196.8	12.8		
1934	38.0	182.1	17.3		
1935	34.5	193.4	15.1		
1936	55.0	169.6	24.5		
1937	66.5	169.5	28.2		
1938	110.0	137.4	44.5		
1939	159.5	82.5	65.9		
1940	185.0	66.1	73.7		
1941	200.0	66.7	75.0		

出所: A.Eman, L'Industrie du Coton en Egypte, Cairo, 1943, Tables 8 and 9, pp.33-4.

> され、 げ落ちるようにその輸出量とシェアを激減させていきまし 九三五 円安が進み、それによって生じた為替差額の を追課されるようになります。この課税の根拠は、 たのは、 せられたことによって日本の綿製品価格は トが求めたところにあります。 ○%にも上る「為替補償税」という名の差別的な特別関 ら一九三〇年に結んだ「日埃通商暫定取極. この エジプトでの競争力を失い、 エジプト紡績業の発展にもっとも大きな影響を蒙 続いて九月二〇日には通常の関税に加えて従 (昭和一〇) 年七月一 日本でした。 綿製品輸出がピークに達した年の 八日 このように二重 九三六年以降坂道を転 日本はエジプト政 気に の廃棄を通 補塡をエ 0 跳 関税を課 その ね 価 府 上 が 税 頃 兀 か

六年から再び増加に転じ、

て一九三〇年時

0)

倍に近 九四

61

0

(百万平

方

自給率にお

r V Ŧi.

て実に七五%に達するまでにな

/ます。] 的に生産量、

自給率ともに若干、

下がるも

の

年には国内生産量

E 九三

お

たがってその生産量は上昇を続け、 率は六・八%にすぎませんでした。 製品

の生産量は、

僅か一

四 · ○

(百万平方メートル)、

しかし、

年を追うにし

途中一九三五年に 0

時

この表によると、一九三〇年におけるエジプト国内

0

綿

途をたどっていくようになります。

せる元凶である。 績業界の強い 産品を政府が手厚く保護し、 大量に氾濫してい 三〇年以来急激な勢いでその生産量と自給率を伸ば 工 ナショナル紡績とミスル紡績を中心とするエジプト紡 ジプト政府がこのような強硬措置 意向 それを防ぐため が働 る綿製品は、 ていました。 自国 エジブ には 0 産業を育成していくべ 日本から輸入され、 に出 トの綿工業を衰微さ 自分たちがつくる国 た裏に は してき 九

ろでした。
きだというのが、民族系紡績会社が一貫して主張するとこ

スラーム世界の国々への輸出の拡大をはかっていく、といの普及宣伝と日本製品の輸入阻止を目的とする宣伝映画のの普及宣伝と日本製品の輸入阻止を目的とする宣伝映画のの普及宣伝と日本製品の輸入阻止を目的とする宣伝映画のでは来する多くの巡礼者たちに品質に優ると自負するエジで下の綿製品について広く知ってもらい、それを通じてイブトの綿製品について広く知ってもらい、それを通じてイブトの綿製品について広く知ってもらい、それを通じてイブトの綿製品について広く知ってもらい、それを通じてイブトの綿製品について広く知ってもらい、それを通じてイブトの綿製品について広く知りに表している。

衣服が踊り子たちによって引き裂かれ、次第にエスカレーを服が踊り子たちによって引き裂かれ、次第にエスカレーはい、シーンが進むにつれてその婦人の着ていた日本製のに書き留めています。場面は、ある祭礼の時にベリーダンに書き留めています。場面は、ある祭礼の時にベリーダンに書き留めています。場面は、ある祭礼の時にベリーダンに書き留めています。場面は、ある祭礼の時にべリーダンに書き留めています。場面は、紅海を南下する船上でこのよりな宣伝映画を見せられ、その時の印象を自らが著したりな宣伝映画を見せられ、名の時の印象を自らが著した日本人ムスリム・鈴木剛は、紅海を南下する船上でこのような宣伝が通ります。

りだされていくという風に展開していきます。トして日本の綿製品の粗悪さ、エジプト製の優良さがあぶ

だ。 ないか。外国品は埃及から駆逐すべきだ。埃及人は総 等倍も上等な布地がミスル会社で製造されているでは 日本品を買ふのだ。 彼女に尋ねる。そればかりではなく、わざわざ織 は、寄ってたかって彼女の破れた衣服を調べにかかる 衣が何時とはなしに段々引き裂かれ 踊りが更に続くうち、後から引き入れられた婦人の上 地で造った私達の着物は、綻び一つ出来ない程丈夫 なにずたずたに裂けてしまったのに、ミスル会社の布 て国産品を使わなければならない。お前の布地がそん らへたといふので散々に彼女をなぶるのである。(中 マークまで大衆の前に示して、こんな布で衣服をこし のである。さては簡単に破れてしまった布の販売先を 踊子達は彼女を罵倒し、「お前は何故そんな弱い 埃及には、そんな日本品よりも数 (中略) 踊 助子達 元の

うのがその狙いでした。

以上のごとく、日本とエジプトの間には一九三五年以降



図 3 鈴木剛 社、1938年)口絵

出所:鈴木剛・細川将『日本回 教徒のメッカ巡礼記』(大日

間における貿易関係をどのように改善していくかを協議す すことができず、成果もないまま、 補償税の撤廃も含めてエジプト側から何らの譲歩も引き出 交渉は約八ヶ月間に及んだにもかかわらず、 うになっていました。この結果、 綿製品をめぐって、 わってしまいます。 る通商交渉、 三六年の六月一四日にかけて、カイロにおいて今後の両国 いわゆる日埃会商が開催されます。 深刻な貿易摩擦の問題が顕在化するよ 一〇月二二日から翌 話し合いは物別れに終 日本側は為替 しかし、 二九

九三三年七月~三四年一月)、第一次日蘭会商(一九三四年七 ものでした。これに先んじて日本は、第一次日印会商 追いこまれたという点で、日本にとって大きな傷手となる 成長してきたエジプトの綿製品市場が一○年余りで縮小に この日埃会商の決裂は、 九二〇年代の半ば以降大きく

した。

領印度向けの一七%、四一一(百万平方ヤード)に次い 蘭領印度向けの一七・二%、 綿製品は、 場において輸出規制を強いられるようになります 月~一二月に休会)によってインドおよび東南 ない状況に追いこまれたことは日本にとって大きな打撃で 第三位につけるもので、これだけの市場を縮小せざるをえ の九・一%、二三四(百万平方ヤード)でした。この数字は よりますと、一九三四年に日本からエジプトに輸出され とができます。 会商の決裂はこれに続く中東イスラーム世界最大の市場た るエジプトの綿製品市場からの締め出しであったというこ 、昭和九年)」という円グラフ (単位:百万平 綿業三十年』に載っている「本邦綿布仕向地別輸出数量 すでにたびたび名前を出しております、 輸出総量二、五六七(百万平方ヤード)のうち 四四一(百万平方ヤード)、 Ш 方ヤード) 本 アジアの 顧 彌 日埃 太 市 0

経済的に進出していくことに方針を転換させていきます。 中東イスラーム世界の別の地域、 カイロにあった日本商品館は、 この後、 日本はエジプトでの綿製品輸出の激減をうけて、 貿易斡旋所に改組されてア 国に新しい市場を求めて

市場の開拓がはかられていくことになります。開設し、エジプトに代わる中東イスラーム世界での新たなれました。また商社、銀行もこれらの地に支店、出張所をとイラクのバグダードにそれぞれ別の貿易斡旋所が設立さレクサンドリアに移され、新たにモロッコのカサブランカ

日埃会商の決裂は、

確かにエジプトにおける日本の

市場

うに思われます。

晒金巾 近年は生地綿布 ということができるように思います。このことは、一九三 地域に出ていこうとする意欲は、少なくともアジア太平洋 はねのけて新しい市場を求めて中東イスラーム世界の ヤール が、一九三七年以降日本の粗布が入っていくようになり、 が大略、次のように発言していることによく表れています。 九年に大阪で開かれた回教貿易座談会の席上で山本顧彌太 戦争に突入する一九四一年までは、なお旺盛に残っていた を縮小させるものでした。しかし、そうした厳しい状況を 彼は、アフリカ、とくにムスリムが多い アメリカの粗布、マンチェスターの金巾が入っていた のものである、 幅は三七インチ、 (二十番手以上の細い糸のもの) がよく売れるように (十六番手以上の太い糸のもの)から晒綿布 と新しく開拓された市場での日本の 長さは二四ヤール、 モロッコには従 あるい は 他 几 0

会に出席していた他の関係者にも共通するものであったよしをもって語っています。こうした思いは、回教貿易座談綿製品の売れ行きが順調に進んでいることを楽観的な見通

地域、 と絡めながら話していきたいと思います。 経済的に不可欠の存在であると意識され、 浮上してくる日本とサウジアラビアとの間の アラビア半島にあるサウジアラビアも日本にとって重要な ではありませんでした。あまり注目されておりませんが、 のモロッコ、インド洋海域方面でのイラクにとどまるもの いく状況について、日本人のムスリムが行 の深化に触れながら、 太平洋戦争に突入する直前、 日本が期待するエジプトに代わる市場は、 国とみなされるようになってきます。最後にアジア 日本にとって中東 日中戦争さなか イスラー 関係を密にして った巡礼の 一時的 地中海方面で の時期に俄に ム世界が な関係 問題

四 アラビア半島での市場開拓と

サウジアラビアがあるアラビア半島は、宗教的にみてイーサウジアラビアがあるアラビア半島は、宗教的にみてイー

スラーム揺籃の地としてのみならず、

一八世紀半ばにワッ

系・サウード家の支持を集めて教勢を拡大し、その首長をめています。厳格なハンバル派法学の立場からコーランとめています。厳格なハンバル派法学の立場からコーランととしてイスラーム世界のなかで思想史上、重要な位置を占としてイスラーム世界のなかで思想史上、重要な位置を占

ーブ派によってイスラーム改革運動が起こされたところ

戴いて国家を建設していきます。

取りつけ、一九三二年には国名を「サウード家のアラビー九二七年以降、欧米諸国と条約を結んで国際的な承認をは、ようやく第一次世界大戦後の一九二四年のことです。と現在アラブ首長国連邦等がある地域、南西部のイェメン幾たびか変転を余儀なくされ、最終的に南東部のオマーンしかし、その道のりは必ずしも平坦なものとは言えず、しかし、その道のりは必ずしも平坦なものとは言えず、

ということもありませんでした。

ることから、次第にイスラーム世界の精神的な故郷、宗教国内に聖地メッカをかかえ、毎年多数の巡礼者を迎え入れウジアラビアという国は、新興の国であるにもかかわらず、ワッハーブ派の改革運動にもとづいて建国されたこのサ

ア」を意味するサウジアラビアと改めます。

大戦後のことですから、石油が戦間期に貿易の対象になるな宗教的な重要性に比して経済的にはほとんど注目されることはありませんでした。半島の大部分はベドウィンによって遊牧が行われる砂漠で占められ、農業が可能なとことはありませんでした。半島の大部分はベドウィンによって遊牧が行われる砂漠で占められ、農業が可能なところとしては広大な砂漠のなかに点在するオアシスがあるだけで生産力に乏しく、貿易という点からすると市場としての魅力に欠け、惹きつけるものが少なかったからです。現在サウジアラビア最大の輸出品になっている石油も、一九三三年にその最初の開発利権がアメリカのカリフォルニニ三年にその最初の開発利権がアメリカのカリフォルニティスタンダード会社に供与されますが、油田の発見はその後の一九三八年、本格的な採掘が始まるのは第二次世界の後の一九三八年、本格的な採掘が始まるのは第二次世界の後の一九三八年、本格的な採掘が始まるのは第二次世界の後の一九三八年、本格的な採掘が始まるのはあるとですから、石油が戦間期に貿易の対象になるといる。

てや貿易をすることなどまったく不可能なところと考えらてや貿易をすることなどまったく不可能なところと考えらの経済的な関心のなかに入ってくることはほとんどなく、の経済的な関心のなかに入ってくることはほとんどなく、の経済的な関心のなかに入ってくることはほとんどなく、このため、サウジアラビアがイスラーム世界以外の国々

期に日本から毎年、 的な関心も出てくるようになります。 かけに非公式なかたちで両国の間に往来がはじまり、 地メッカに巡礼者が派遣されるようになると、これをきっ ていました。 しかし一九三四年から三八年にかけての時 集中的にサウジアラビア国内にある聖 経済

になります。 市場になる可能性のあることが認識、発見されていくよう されてこなかったサウジアラビアが、 報をもたらします。そうしたなか、それまでまったく注目 見聞し、また現地との関係をつけて日本に帰り、貴重な情 す。しかし、国交がなくても渡航、入国することのできる 日本人のムスリムは、 であり、それ以外の目的をもって行ってはならないもので 生に一度、果たさなければいけない神聖な信仰上の義務 巡礼という行為は、本来、 巡礼の旅を通じてさまざまなことを 敬虔なムスリムが少なくとも 日本にとって有望な

としてまとめられています。

山 帰国後の一九〇九年イスラームに改宗してメッカに赴 行ったメッカへの巡礼は、そんなに多いものではありませ . 岡光太郎を嚆矢とし、これに同じく日露戦争時に中国語 ちなみに、 日露戦争時に陸軍のロシア語通訳として満洲に渡 明治 ・大正期において日本人のムスリ ン ム が 13 た

身自殺を遂げたため、

途中で中止。

④一九三七年

鈴木剛、

この巡礼は、

最後に名を連ねる植原が病を得て紅海上で投

年

記』(歴下書院、一九二五年、 境 アラビア縦断 に日本人によって行われたメッカへの巡礼はこの二回だけ 逸平が一九二四年に行った巡礼が次ぎます。明治 で、その時の旅の様子はそれぞれ山岡光太郎『世界の神秘 ムスリム、とくに回民の事情に精通するようになった田 一九八八年復刻再刊)、 記』(東亜堂書房、 田中逸平『イスラム巡礼 論創社、 一九一二年、 二〇〇四年復刻再刊 青史社、 一大正 白雲游 期

教徒のメッカ巡礼記』(大日社、一九三八年)。③一九三六 細川将、 あるが、 年の巡礼は、田中にとっては一九二四年に次いで二度目で うになります。①一九三四年 それを行った人たちの名前を年ごとに列挙すると以下のよ 挙に日本人ムスリムによるメッカへの巡礼が増加します。 しかし、昭和に入り一九三〇年代の半ばを迎えると、一 郡正三、 郡正三、山本太郎。この年の旅の記録が『日本回 巡礼記は残していない。②一九三五年 山本太郎、 植原愛算 田中逸平、中尾秀男。 (若林半の弟)。 鈴木剛 この

0

その後中国に長く滞在して現地

通訳として大陸に渡り、

なく、 収)。⑤一九三八年 細川将、 われました。この五度にわたる巡礼を組織したのは、 附巡礼記」 での滞在生活が長い国粋主義者でアジア主義の立場からイ の旅の記録が『メッカ巡礼記』(地平社、一九四三年)。 これらの巡礼は、それぞれ別々に単独で行われたわけで それに参加した人数は決して多いものではありませ 巡礼団を組み、派遣されるというかたちをとって行 榎本桃太郎。この年の巡礼記が「メッカ大祭記 (若林半 『回教世界と日本』 鈴木剛、 張世安 非売品、 (満洲国人)。この時 一九三七年所 中

そうしたなかから巡礼者の派遣という問題も出てきました。 には中国のみならずソ連とも干戈を交える可能性があると には中国のみならずソ連とも干戈を交える可能性があると が出た。中国の西北諸省にかけて多く住むムスリムを日本 の側に引きつけ、防共の壁にしようと考えていました。中 国ムスリムに対する工作活動、政策が日本の軍事的な対外 にオスラーム全般に対する関心となって膨らんでいき、 等にイスラーム全般に対する関心となって膨らんでいき、 等にイスラーム全般に対する関心となって膨らんでいき、 等にイスラーム全般に対する関心となって膨らんでいき、 等にイスラーム全般に対する関心となって膨らんでいき、 等にイスラーム全般に対する関心となって膨らんでいき、 等にイスラーム全般に対する関心となって膨らんでいき、

としていた若林半という人です。スラーム世界との関係を強め、

イスラーム政策を進めよう

若林が寄せた次の「序」によくあらわれています。このことは、鈴木剛ほか『日本回教徒のメッカ巡礼記』

大亜細亜経綸の枢軸は回教政策にありとは、

予三十年

業ではあるまい く萌芽せんとしつつある今日、 るの形勢あるを見て、回教徒に対する世人の関心が漸 共陣の中堅として西北疆に鋸然たる堅城を築かんとす に支那七千萬の回教徒をして奮起せしむるに至り、 来の主張であり、 カの実情と、巡礼の苦業が世に紹介さるるは、 日支事変に於ける忠勇義烈なる皇軍の連戦連 宿志であり、 回教大本山 信念である。(中略 0 捷は、 祕都 無用の メ 遂 ッ

表林半は、一九三四年から三八年の時期にかけて集中的 を得て行っていきました。このかぎりにおいてこれら 支援を得て行っていきました。このかぎりにおいてこれら 支援を得て行っていきました。このかぎりにおいてこれら でいこうとする北進論的な軍事・政治的な思惑が色濃く射 していたといわなければなりません。

して驚かせたのは、日本とサウジアラビアとの間には国交、そこで長く貿易に従事した経験をもつ人ですが、その彼をであったインドネシアのスラウェシ(セレベス)島に渡り、鈴木剛という人です。彼は若くして当時オランダの植民地たってメッカに赴き、巡礼者のなかでリーダー役を務めた団」としての役割を率先して担っていくのが、三度にわ団」としての役割を率先して担っていくのが、三度にわ

えっているということでした。こうした状況について鈴木市の市場に日本の商品、とりわけ衣料品と雑貨が溢れか通商関係がないにもかかわらず、メッカをはじめとする都

は、その巡礼記に次のように書き留めています。

しかし、

他方においてこれら一連の巡礼の旅が経済的に

通って居る客を盛んに呼ぶ。 で居る狭い通りによく似通って居る。バザーの商人はザーとに分かれて居る。前者は香港の支那服地を売っ位の狭い通りのバザーと、食料品を主として売るバ〔バーザール〕は衣類や布類を売る店の並んだ、幅一軒メッカはアラビアの大都会である。メッカのバザー

て居る狭い通りによく似通って居る。バザーの商人は で居る狭い通りによく似通って居る。バザーの商人は で居る狭い通りによく似通って居る。バザーの商人は で居る狭い通りによく似通って居る。バザーの商人は で居る狭い通りによく似通って居る。バザーの商人は で居る狭い通りによく似通って居る。バザーの商人は で居る狭い通りによく似通って居る。バザーの商人は

ボン地の白木綿も日本品が幅を利かして居る。シャツ、

具等々、日用の雑貨も殆んど凡てが日本品である。タオル、珈琲茶碗、水瓶、金属製の盆類、灰皿、文房

(鈴木剛ほか『日本回教徒のメッカ巡礼記』)

総称で呼ばれて居る程に、 に汎濫して居る。絹布や人絹布は プ、ナイフにフォーク、 きながら目に留まった日本品だけでも、 ヂナ〔メディナ〕、メッカ、ヂッダ〔ジッダ〕の町を歩 は殆んど日本品を以て満ちて居る。(中略) アラビアに於ける一般市場の模様を見るに、 紅茶、缶詰類、 鈴木剛ほか「メッカ大祭記 玩具、マッチ、文房具、ラム 其の他一般雑貨類が実際市場 商品は日本品全盛である。 『日本の布』といふ 綿布、 附巡礼記]) 私共が 商品市場 人絹布、 X

に輸入される商品の流通が、インド亜大陸ないしインドネ念、危惧もいだくようになります。それはサウジアラビアことを確信していきます。しかし、その一方で彼は別な懸にとってこれから先、さらに有望な市場になり得るというることを目の当たりにした鈴木は、サウジアラビアが日本ることを目の当たりにした鈴木は、サウジアラビアが日本

て、鈴木はすでに引いた『日本回教徒のメッカ巡礼記』のとでした。これらインド系の商人、マレー系の商人についアラブではない外国の商人によって握られているというこシアの島嶼部・マレー半島から移住してきた、民族的には

なかで次のように記しています。

非常に安価である。 れ程高いからといっても、 商人が暴利を貪って居るのではない。而し日本品がそ る。 くの日本品は南洋印度を経てアデン経由で入込んで居 取引はアラビア人の手で多少は取引されて居るが、多 なり印度なりに取引があるからである。 多くは印度人か馬来人の経営である。 人や馬来人の手で多くは輸入されて居る。それは も各約一万五千人位住んで居る。日本品は是等の印度 メッカの商人は印度人と馬来人が最も多い。大店舗 値段が驚くやうに高いのはそのためで、メッカの 欧州品に比すればまだまだ 印度人も馬来人 日本との直接 南洋

ド系の商人はマレー系の商人に比べはるかに有利に日本とここに出てくるメッカ在住の外国の商人のなかで、イン



図4 巡礼大祭後にマレー商人と語る鈴木剛 出所:鈴木剛『メッカ巡礼記』(地平社、1943年)口絵

面にまで延長され、それが日本にも達し、繋がっていたか都市からマラッカ海峡を越えて東の南シナ海、東シナ海方ワークが、その交易の拠点となっていたボンベイ(ムンバワークが、その理由は、彼らのつくる広域的な交易ネットません。その理由は、彼らのつくる広域的な交易ネットの貿易を行うことができる人たちだったといえるかもしれの貿易を行うことができる人たちだったといえるかもしれ

花、綿糸、綿織物の輸出入貿易を通じて密接な関係が生ますでに一八九〇年代後半からインドと日本の間には 綿

らです。

ル ティは、神戸に居住するインド系住民のなかでも大きく、 1) シーもそのなかには混じっていました。これに加えてムス 移住したゾロアスター教徒の末裔である、い ば、七世紀以降イスラーム化したイランを逃れてインドに 的には多様でした。ヒンドゥー教徒、ジャイナ教徒も 系の商人が集まって来ていました。 を取り扱う輸出港であり、その取引のために多くのインド 大きなコミュニティが形成されてきます。 るほどの財力を誇っていました。 うに地縁的には比較的よくまとまっていたのに比べ、 た西北部のシンド、パンジャーブ地方です。ただ、このよ 心とする京阪神地方でつくられる綿製品のうち、 て来るようになっていました。一九三〇年代に入ると、 における交易の中心ボンベイと経済的に強くつながってい の流れのなかから神戸をめざすインド系商人の数が増え、 九三五年に同じく神戸にコミュニティをつくっていたト コ系のタタール人と一緒に日本で最初のモスクを建立す ムのインド系商人も多くいました。その宗教的コミュニ その出身地で多かったのは、インド洋・アラビア海方面 これによってかなりの数のインド系商人が日本にやっ 神戸は大阪を中 わゆるパ 九割以上 ルル そ

で 一九三二、一九三七年)をみますと、綿製品、雑貨等の日 本の商品を神戸から輸出していたインド系商人の名を多く 本の商品を神戸から輸出していたインド系商人の名を多く 本の方面と取引する人たちもいました。メッカ在住 ア海、紅海方面と取引する人たちもいました。メッカ在住 でネットワークに自らのそれを繋げながら、ボンベイ、アラビ なネットワークに自らのそれを繋げながら、ボンベイ、アラビ なネットワークに自らのそれを繋げながら、ボンベイ、アラビ

の商品を輸入し、手広くそれを売り捌いていたのです。

な提案を示されます。

しかし、このようなかたちをとって行われる貿易には、

いきます。

す。その協議のなかで鈴木は、スライマーンから次のようと面会し、日本との通商問題について交渉を重ねていきま国王イブン・サウードの懐刀といわれていたスライマーンツテを頼って当時サウジアラビア政府部内で財務相を務め、サウジアラビアとの間に国交がいまだ開かれていないなか、せは一介の巡礼者にすぎませんでした。しかし、日本と

第一は、一九三〇年代半ば頃から、日本はエジプトをは 第一は、一九三〇年代半ば頃から、日本はエジプトをは をってきているが、サウジアラビアはこのような政策はと なってきているが、サウジアラビアはこのような政策はと なってきているが、サウジアラビアはこのような政策はと なってきているが、サウジアラビアはこのような政策はと なったとで、もし希望があるならば、通商条約を結ぶ交渉を開 がしたいというものです。

サウジアラビアのみならずイスラーム世界全体に日本の市し、宣伝していくならば、日本の商品の普及につながり、こうした人たちに日本の商品を国際見本市のかたちで展示こうした人たちに日本の商品を国際見本市のかたちで展示してはどうかという提案です。ここには毎年、船に乗ってしてはどうかという提案です。ここには毎年、船に乗ってしてはどうかという提案です。ここには毎年、船に乗って

場は拡大していくはずだ、というのがスライマーンの考え

場に拡大していくにすた。というの

第三は、日本とサウジアラビアが合弁で「日本アラビアのではないか、とも言っています。

戦間期に国交と正式な通商関係が開かれることはありませ、スライマーンに対してサウジアラビア政府の意向を日本のうした協議の内容が、その後の日本とサウジアラビアとの変渉に赴きますが、その後に反映し、このような点についての話しいの間の通商関係に反映し、その発展につながっていくことは、間の通商関係に反映し、その発展につながっていくことは、時の通路関係に反映し、その発展につながっていくことは、時の通路関係に反映し、その発展につながっていくことは、時間がある。 第二次世界大戦の影響を受けてこの話はいつしか立ち消え、中ウジアラビアとの交渉に赴きますが、その後に勃発する 第二次世界大戦の影響を受けてこの話はいつしか立ち消え、 第二次世界大戦の影響を受けてこの話はいつしか立ち消え、 第二次世界大戦の影響を受けてこの話はいつしか立ち消え、 第二次世界大戦の影響を受けてこの話はいつしか立ち消え、

んでした。

金木剛が三度にわたって率いた巡礼団は、このように両 国関係が不安定な時期にあって日本商品の有望な市場にな いうことができます。サウジアラビアがエジプトに取って 代わる市場に本当になり得るものであったのか、という点 は今後統計資料をさらに詳しく検討していかなければなり は今後統計資料をさらに詳しく検討していかなければなり は今後統計資料をさらに詳しく検討していかなければなり は今後統計資料をさらに詳しく検討していかなければなり は今後統計資料をさらに詳しく検討していかなければなり は今後統計資料をさらに詳しく検討していかなければなり は今後統計資料をさらに詳しく検討していかなければなり なりになるものと

おわりに

す。

て見ていたイスラーム地域は、日本と同じ東アジアにあるす。それまで日本が国益という観点から強い関心をもっづけ、そこに住むムスリムに対する働きかけを強めていきのみならず、政治・軍事の面でも枢要なところとして位置のようで、政治・軍事の面でも枢要なところとして位置のようで、政治・軍事の面でも枢要なところとして位置の場象品輸出を通じて中東イスラーム世界との関係を深め

のは、 n トルコ系タタール人の動向です。これら東アジアのムスリ 混乱を逃れて故郷のヴォルガ川流域地方からシベリア、 ムにどのように対処していくかは、 ル人などが住むところでした。またこれ以上に重要だった 戦略 ^早い時期から北進論の立場からするイスラーム政策が押 朝鮮半島、 帝政末期からロシア革命・ソ連邦成立期にかけての 内モンゴルから中国西北部にかけての回民、 の帰趨と密接にかかわるものであり、このためかな 日本へディアスポラとして移住していった 日本の対中国政策、 対 満

進められてきました。

満洲

ウィ

ゲ

貿易の話から分かっていただけると思いますので説明は省 眼差しが向けられたのは、エジプト、サウジアラビア、 とって重要な国であることは、すでに述べた綿製品の イェメンです。エジプト、サウジアラビアの両国が日本に すると、それを追うようにしてこれら地域への南進を意識 とって不可欠の市場となり、そこへの経済的進出が本格化 世界は、 した政治的接近もされていくようになります。とくに熱い ラブを含めた中東イスラーム世界の国々が日本の綿製品に これに対して日本から遙か西に位置する中東イスラーム 長らく関心の外に置かれていました。しかし、 輸出 7

> 位置するという点にありました。 とえにこの国がインド洋・アラビア海から紅海 が、日本とこの時期に政治的な関係を強めていくのは、 きますが、これまであまり名前の出てこなかったイェ 河を経て地中海方面へと抜ける海上ルートを扼する要衝に スエズ運 メン ひ

ここに日本とイェメンとの間の緊密な関係をうかがうこと 皇子フセインをわざわざ送るという力の入れようでした。 どまったのに対し、日本に敬意を表してヤヒヤ国王の第三 ア、イェメンのアラブ三カ国でした。このうち、イェメン 東イスラーム世界の国のなかではエジプト、サウジアラビ とができます。 て、一九三八年に竣工した東京モスクの献堂式を挙げるこ 急接近し、密な関係を結んでいく状況をよく物 との政治的な関係を強化していきます。このように両国が ができます。 は、他の二つの国が代表として国王の名代を派遣するにと モスクの落成を祝う式典に招かれ、 この地政学的、 神戸に次いで日本では二番目となる、この 戦略的重要性に日本は注目 祝辞を述べたのは、中 語る例とし イ エ メン

次第に南進論に連なるイスラーム政策、 このような中東イスラー ム世界と日本との 戦略 関 論に発展して 係 0 准 展は

年一二月のハワイ真珠湾への奇襲攻撃とマレー半島コタ・ 朝鮮軍司令官を務め、その後陸軍大臣、総理大臣を歴任し、 的展開とそこから繋がる中東イスラーム世界の国々へ 峡を西に越えたインド亜大陸およびインド洋海域 太平洋地域に及ぶ全面戦争に拡大していくと、マラッカ海 ラームの問題に関心をもつ軍人でした。しかし、一九四 進論に近い立場から、 会々長に就任した林銑十郎がいます。彼は、もともとは北 日中戦争が勃発した年の翌一九三八年から大日本回 いきます。こうした論を展開した人として満洲事変当時、 ルへ の敵前上陸によって戦争が中国大陸から東南アジア、 満洲・内モンゴル等にかかわるイス へ の 軍事 教協 の働

そこでの制海権を掌握しようというところにありました。 主張しています。ここで彼が意図したことは、日 係にあるドイツ、 亜大陸およびインド洋海域への日本の軍事的進攻を同盟関 きたイギリ の枢軸三カ国がインド洋とその周辺諸地域を勢力圏として 理念』 林は 一九四二年一〇~一一月に行ったある講演 文松堂書店、 スに対して東西から共同で挟撃作 イタリアと連携して行っていくべきだと 一九四三年刊所収)のなかで、 戦を敢行し、 インド 独・伊 (『興亜

K

イツ、

イタリアが日本に呼応して挟撃するという計画も、

0

きかけを強く喧伝していくようになります。

国軍が一つはスエズ運河を通って紅海から、あと一つは にドイツが勝利することに期待し、その余勢を駆って枢軸 包囲し、激しい攻勢をかけていました。これら二つの 独ソ戦ではヴォルガ川下流域の要衝スターリングラードを 域に進出してくるのを待ってイギリスに対して挟撃し コーカサス・イランを経由してペルシア湾からインド洋海 においてロンメル指揮下の軍がエジプトへ進攻する一 四二年六~七月の時点においてドイツは、 北アフリカ戦線 戦 方、

く、というのが林の思い描く戦略的構想でした。

を余儀なくされ、 方面で日米海戦が激化するとそこに海軍力を集中すること 奪うという作戦計画を立てていましたが、五月以降太平洋 を派遣し、イギリスのシーレーンに攻撃を加えて制海権を 年三月、日本海軍はベンガル湾東部のアンダマン、ニコバ になることはありませんでした。すでにこれより早く四二 ゴス島からマダガスカル島に至る海域に連合艦隊の主力艦 るイギリス軍基地を攻撃します。そしてこれに続けてチャ ルの両諸島を占領し、 しかし、インド洋海域をめぐるこの構想が、 この計画は沙汰止みになります。 その後四月になってセイロン島にあ 現実の 他 もの

三年一月になってスターリングラード攻防戦でドイツ軍が四二年一一月にロンメル軍がエジプトで敗退し、さらに四

降伏したことによって幻に終わります。

平洋戦争の激化によって、日本から中東イスラーム世界に 絶していきます。 能性は閉ざされ、 送られる貨物の海上輸送とその取引・決済は困難をきわめ る軍事・政治的状況と市場環境の悪化とによって、その可 かし、インド洋周辺の諸地域、中東イスラーム世界をめぐ んでもおかしくないところとして考えられていました。 つくろうとしていた広域的な経済ブロックのなかに取り込 に次ぐ重要な市場とみなされ、 日本にとって中東イスラーム世界は、東南アジア、インド 成長を遂げた日本の綿製品の輸出貿易は激減していきます。 るようになります。この結果一九二○年代に入ってから急 以上のようなインド洋海域での南進策の頓挫、 中東イスラーム世界との関係も次第に杜 欧米諸国に対抗して日本が アジア太

たした先導的役割は大きかったといわなければなりません。日本の対イスラーム認識を一歩先に進めた大阪、神戸の果日本と中東イスラーム世界との間の濃密な関係を促進し、ただ、一時的なものに終わったとはいえ、貿易を通じて

|内容に加除訂正をしたものである。||内容に加除訂正をしたものである。||大学||本稿は、二〇一六年七月九日、大阪経済大学日本経||大学日本経||大阪経済大学日本経||大学日本経||大阪経済大学日本経

(さかもと つとむ・慶應義塾大学名誉教授)